

# HERALDO de TARRAGONA

Diario político, órgano del Partido Liberal conservador de la provincia

REDACCION  
REEDING, NUM. 31.  
ADMINISTRACION  
FORTUNY, 4. IMPRENTA

Año VII

10.000

1000

1000

Tarragona, Jueves 18 Noviembre 1909

N.º 2024

## EL ZOCO DE NADOR

Nador posee un "suk" o mercado que tiene lugar dos veces por semana: los martes y viernes. Se halla situado á dos kilómetros al sur del poblado; es una amplia explanada sin edificios ni construcciones, pues los zocos marruecos se celebran al aire libre. Cerca de piedras marcan los puestos de los asiduos negociantes, de los más ricos, que adquieren ese derecho mediante el pago de cierta suma.

En el extremo Norte, no lejos de un pozo de abundante agua, emerge la blanca cúpula de Said-Salem, santon de la región. Los caminantes demuestran su piedad elevando en honor del morabito Kerkurs pequeñas pirámides de piedra. De ahí la multitud de montículos que rodean el mausoleo de Said-Salem.

El zoco de Nador es muy frecuentado por las fracciones de Kelaias y por las tribus de Beni-Bu-Yagi, Ulad-Settut y Quebdana, que llevan granos y los productos de su industria. Allí venden los kelaias café, té, tejidos de algodón, azúcar y otros artículos adquiridos en Melilla, y allí se cotizan las pieles de cabra, las lanas y la miel. Los árabes y los del Gada aporran carneros, bueyes y algunas veces caballos y mulos. Es un mercado muy importante, el más importante de Kelain.

Las mujeres circulan libremente, con el rostro descubierto; ellas llevan las gallinas, los huevos, la manteca y los productos de la alfarería indígena.

Las transacciones se hacen en medio de un criterio ensordecedor; sembra un manicomio suelto, en que todos hablan al mismo tiempo, chillan y gesticulan, ponderando las excelencias de sus mercancías.

Los hombres van provistos de fusiles, y á veces las tribus ó los indígenas dirimen á tiros sus diferencias.

Cuando habla la pólvora, el "zoco se rompe", huyen las mujeres y niños, los hombres toman partido por uno u otro bando y si los santones no logran calmar los ánimos se entablan luchas salvajes, verdaderas batallas.

En los zocos no solo se hacen transacciones, se comentan las noticias de actualidad, se leen públicamente las cartas del Maghzen ó de los jefes, y los pregoneros —los gitanos, como los llaman los indígenas— vocean las órdenes de los caídes.

También los caídes administran justicia, levantan actas contra cooperación de los "adules" (notarios), y el

caíd de la región percibe los impuestos conocidos por los nombres de "Zekat" y "Achur". Ahora nadie paga nada, están los rifeños en "república", y los jefes carecen de autoridad para imponer contribuciones. La independencia, que constituye el ideal supremo, el sueño dorado de las tribus rifeñas, es un hecho.

El zoco de Nador tiene una triste celebridad: en él se acordó el salvaje atentado del 9 de Julio, causa de los actuales sucesos.

## Alcance postal

Madrid 16.

### El Sr. Moret

El jefe del gobierno ha pasado la tarde en el ministerio de la Gobernación conferenciando con los Sres. León y Castillo, Navarro Reverter, y por último con el ministro de España en Portugal, conde de San Luis.

Al salir del ministerio de la Gobernación ha manifestado el conde de San Luis que la visita había tenido por objeto despedirse del jefe del gobierno an-

### Sin noticias

En el ministerio de la Guerra se ignoraba á última hora de la tarde si se había celebrado la conferencia de los jefes rebeldes de la barka de Melilla, con el general Marina.

Los telegramas particulares recibidos en Madrid dicen que no se ha celebrado todavía.

### De Guerra

Es posible que en el Consejo de ministros que se celebre mañana se trate de la comisión que debe ir á Melilla para estudiar las fortificaciones defensivas que allí precisa construir.

La única novedad que hay en este asunto, es que ahora parece que la comisión estará presidida por el ministro de la Guerra, si sus ocupaciones le permiten ir al Rif.

En el ministerio de la Guerra se trabaja con actividad en la confección del presupuesto.

El ministro celebra frecuentes conferencias con los jefes de sección para resolver cuestiones relacionadas con el ejército de ocupación que ha de quedar en Melilla.

Aunque no se ha fijado todavía el contingente que lo formará, parece lo constituirán fuerzas aguerridas en la campaña y conocedoras del terreno.

### Viaje a Roma

Parece que está acordado en principio que el viaje á Roma del Sr. Pérez Caballero se efectúe el viernes próximo.

Su estancia en la capital italiana durará ocho días.

### Para Mar Chica

El ministro de Marina ha dispuesto

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
En la capital CINCO pesetas trimestre, á domicilio, en el resto de España, CINCO pesetas trimestre. Número suelto 10 céntimos. Anuncios, comunicados y esquelas moratorias á precios convencionales. La correspondencia al director, se devuelven los originales.

Se ha dicho que en el Consejo de ayer se acordó proveer en el Sr. Aldao, que la designa interinamente, la presidencia del Tribunal Supremo.

Ignórase el fundamento del rumor.

### La Junta de Policía

Presidida por el subsecretario de Gobernación, reunióse la Junta Superior de Policía, para resolver asuntos de trámite.

### Nueva infanta

Hoy se ha verificado en el palacio de la Castellana la ceremonia de inscribir en el registro civil el nacimiento de la nueva hija de D. Carlos.

El acto se verificó en el salón verde, actuando de juez municipal el ministro de Gracia y Justicia, como notario mayor del reino y de secretario el director general de los Registros.

Fuero testigos los Sres. Moret, marqués de la Torrecilla, duque de Vistahermosa y los Dres. Ledesma y conde de Santiago.

La condesa de Paris anunció que su agraciada hija seguía muy bien y que el jueves próximo llegaría á Madrid el infante D. Carlos.

A la princesita se le han puesto los nombres de Dolores, Victoria, Felipe, Luisa, Mercedes, Carlota y Eugenia.

Se cree que el bautizo se celebrará en Palacio en la sala de Gasparini, siendo padrinos la Reina Victoria y el duque de Orleans.

Ha llegado á Madrid la nodriza de la nueva infantita que es hermana de la que crió la infantita Beatriz.

### Visita

Madrid 17.

El conde de Sagasta ha visitado al ministro de Instrucción Pública, para pedirle el terreno de una casa adyacente a la catedral de León, con objeto de que quede aislado dicho monumento.

### Disposición

El Sr. Gasset ha ordenado á las Juntas de Obras de los puertos que le remitan con urgencia el balance de los recursos con que cuentan para sus atenciones, así como una nota detallada de la inversión dada á los fondos.

### Personal de la Armada

Mañana llevará el Sr. Concas á la firma del Rey una combinación de personal de la Armada.

El general de ingenieros Sr. Angulo pasará á la reserva.

### El Sr. Llorens

El diputado carlista Sr. Llorens que ha regresado hoy de Melilla, ha expuesto á un redactor de la «Correspondencia Militar» sus opiniones sobre la campaña, manifestando que el ejército debe enfocarse de haber ocupado una extensión de 400 kilómetros cuadrados, sobre los cuales ondea la bandera española.

Añadió que los rifeños están sometidos, pero que se creen superiores militarmente á nuestros soldados.

Considera indispensable ocupar y for-

tificar aquellas posiciones que formen línea en nuestra zona de ocupación, dominándola por completo.

Cree el Sr. Llorens que Melilla no será nunca plaza militar de importancia como Ceuta, pero es excelente base de operaciones, con un puerto natural en Mar Chica, dentro de la zona comercial del Norte de África.

La posesión de Mar Chica y Zeluán la considera de gran trascendencia para España en el orden comercial, y el ferrocarril entre ambos puntos una fuente de riqueza.

Entiende que nuestra línea militar de ocupación debe extenderse á la cuenca del Muluya, desde su desembocadura hasta la altura de Zeluán y por ésta al río Kert.

Dice que falta saber si España se ha lla dispuesta á facilitar recursos para el sostenimiento durante varios años de un ejército de ocupación. En caso afirmativo, puede haber todavía combates, en cuyo caso el espíritu público debe hallarse preparado y no coquetero por las bajas que puedan ocurrir.

Finalmente, supone el Sr. Llorens que los resultados definitivos habrán de ser para España remuneradores de cuanto ahora se haga.

## DE AFRICA

### Tiroteo

#### Melilla 16.

Durante la noche pasada oyeronse tiros en las inmediaciones de Zeluán, suponiéndose que se trata de una lucha entre kabilos. Nuestras posiciones sin novedad.

### Relevo

Ha marchado la compañía del regimiento de Melilla á relevar la brigada disciplinaria que guarece la posición de Ait-Aissa.

### Los moros parlamentarios

Hoy al mediodía aún no habían llegado los moros parlamentarios de Benisicar.

Por noticias facilitadas por un moro amigo, sébese que ayer celebraron junta los kabilos de Guelaya, acordando venir á la plaza el jueves. A dicha junta no concurrieron los jefes rebeldes, quienes continúan conteniendo las deserciones de la harka en las proximidades de Beni Bu-Ifor.

### Hallazgo de cadáveres

En un nuevo reconocimiento en las inmediaciones del zoco El Jemis se han hallado cuatro cadáveres de soldados del batallón cazadores de Figueras, muertos en el combate del 30 de Septiembre.

La oficialidad de Figueras ha gratificado con cien duros a los moros que hallaron el cadáver del capitán Ripoll.

### Otras noticias

Están muy adelantados los trabajos de construcción de la caseta y muro de contención del faro de Tres Forcas, en el monte de Los Frailes. En las obras trabajan 37 moros de Benisicar.

El tiempo continúa lluvioso.

### De Tánger

Según noticias procedentes de la región de los Riatas, éstos cada día se hallan en actitud más hostil contra la autoridad del Sultán.

Los más exaltados recorren el territorio predicando la rebelión.

Los leales piden al Sultán que envie tropas.

## UNA AVENTURA DE LA OTERO

Nuestra hermosa compatriota Carolina Otero ha sido hace pocos días en París la heroína de una aventura que reviste caracteres verdaderamente teatrales.

De algún tiempo á esta parte, la policía francesa venía efectuando activas pesquisas en los círculos de París, á fin de poner coto á los excesos de los juegos de azar.

A pesar de todos los esfuerzos del jefe de la Seguridad, M. Hamard, los clubs de París, en vez de servir de centros de reunión al mando político, social ó deportivo, desempeñaban clandestinamente el papel de los Casinos de Ostende, Montecarlo y San Sebastián.

Couviene no olvidar que los franceses de nuestros días han elevado el juego á la categoría de una de las Bellas Artes.

En la calle Toitbout, en el Club de Sport y de Aviación, es donde acaba de desarrollarse la pequeña farsa teatral antes mencionada.

La policía había recibido serios informes de que un numeroso público reuniese todas las noches en el Club de Sport y de la Aviación y jugaba al baccarat, cruzándose grandes posturas. Y en la noche del martes último la policía hizo una súbita aparición en el Club y encontró á unos 60 jóvenes de ambos sexos jugando al baccarat.

La bella Otero, que figuraba entre los jugadores se estremeció de terror ante la idea de ser sorprendida y se ocultó rápidamente en un armario.

Cuando se procedió á registrar todos los muebles del Club, la policía experimentó una gran sorpresa al ver á la hermosa española en su escondite.

No fué detenida. Sin duda la salvó su belleza.

Pero en el desorden que siguió á la entrada de los polizontes, la bella Otero perdió una bolsa de oro de grandísimo valor, y esto fué bastante castigo.

El Club ha sido cerrado por orden policial y la bella Otero refiere entre grandes risas á los amigos su aventure.

## Locales y provinciales

Se encuentra en Caldas de Montbui, cuyas aguas le han sido recomendadas por prescripción facultativa para restablecerse de la enfermedad que sufre, nuestro distinguido amigo y correligionario, el reputado escultor don Agustín Querol.

Celebraremos que en los baños de Caldas encuentre el anhelado restablecimiento el eximio artista.

Hemos recibido atenta invitación para asistir al concierto-debut, que mañana, á las nueve y media de la noche, da en el local del Patronato del Obrero «La Filarmónica», agrupación musical recientemente constituida en esta capital.

Como quiera que todo aquello que tienda al cultivo y realce del arte ha de merecer nuestro aplauso, aplaudimos la feliz idea de dotar á Tarragona de tal entidad ya que con ella los amantes al divino arte tendrán ocasión de recrear su paladar saboreando las bellezas de la buena música.

He aquí el programa que se ejecutará mañana:

### Primera parte

«Cuarteto III», Mozart.  
a) Allegro vivace assai.  
b) Minuetto.  
c) Adagio.  
d) Allegro Assai.

«Aires Bohemios», Sarasate.

«Serenata», Drida piano y violín.

### Segunda parte

«Cuarteto IV», Beethoven.  
a) Allegro ma non tanto.  
b) Scherzo.

c) Menetto.

d) Allegro.

Dicho programa será ejecutado por los señores siguientes:

Jose Catalá, violin primero; Valero Vallvé, idem segundo; José Sentís, viola; Antonio Mañé, violoncello; Pablo Ricome, piano.

Resumen del adeudo de consumos correspondiente á las carnes en el filete del Matadero durante el mes de Noviembre de 1909, comparado con igual mes de 1908:

1908..... 6.938'55 7.273'36

1909..... 6.934'81

CARNES Pesetas Pesetas

Vacunas, lanares y cabrillas. 4.161'89 4.391'03

De cerda..... 2.776'66 2.882'33

Total..... 6.938'55 7.273'36

Diferencia de más en 1909..... 334'81

Por falta de número suficiente de señores concejales, ayer no le fué posible celebrar sesión á nuestra Corporación municipal.

La orden del día que debía discutirse es la siguiente:

- 1º Lectura y aprobación del acta anterior.
- 2º Registro de los Boletines Oficiales.
- 3º Comunicación de la Alcaldía referente al nombramiento de un individuo de la brigada de barrenderos hecho por el capataz de dicha brigada.

4º Informe de la Comisión de Fomento:

- 1º Autorizando á D. Pablo Claravalla para abrir una puerta en la pared de cerca en un solar de la calle de San Agustín; 2º Anunciando al público la instalación de un motor-gas en la casa núm. 31 de la plaza de la Constitución.

- 3º Id. de Gobernación: 1º Apróbando unas cuentas por objetos adquiridos para la fiesta escolar; 2º Desestimando una instancia de D. Miguel Béz; 3º Id. otra de D. Bidermo Puigg és; 4º Suprimiendo la plaza de capataz de la brigada de barrenderos.

5º Voto particular del Sr. Loperena al dictamen de la Comisión.

6º Revocación del acuerdo de 7 de Agosto último, lo somriente. Inclui le expulsione

8º Acuerdos de la Comisión de Ensanche.

9º Informe de la Alcaldía relativo al pago de una cuenta para la adquisición de medidas para los señores concejales.

10º Comunicación del Sr. Vallvé dando cuenta del estado de los expedientes que se halla instruyendo referentes á las obras de la plaza de Palacio y construcción de un retrete en el barrio de San Pedro.

11º Extracto de los acuerdos municipales de los meses de Agosto y Septiembre últimos.

A pesar del mal cariz que presentaba el tiempo, ayer mañana se hicieron á la mar todos los barcos del bou de esta matrícula.

Desgraciadamente, la cantidad de pescado que extrajeron fué escasa.

H. sido nombrado alcalde de Tortosa don José Cid y Piñol.

Por el Ministerio de Fomento se han girado 10.000 pesetas para la Estación Enotécnica de Reus.

Ha sido nombrado odontólogo de la Casa provincial de Beneficencia D. Manuel Simó Romeu.

La Delegación de Hacienda de la provincia ha señalado para hoy los libramientos de pagos siguientes:

D. Salvador Güell, 453-36 pesetas.  
D. Juan Viñolas, 2.702'32.

Obra de la Diputación Provincial de Tarragona.

EL MEJOR PAPEL DE FUMAR

Zig-Zag

Zig-Zag

Exigilo siempre.

Boletín Oficial

Real orden del Ministerio de la Gobernación referente á la documentación de que han de estar provistos los barcos de pequeño cabotaje entre las posesiones del golfo de Guinea y la costa occidental del África.

El señor gobernador civil hace público que D. José Just y Cía vecino de Barcelona ha solicitado la concesión de varias pertenencias de minerales en el término de Pradell.

La Diputación provincial anuncia la subasta del Boletín Oficial de la provincia cuyo pliego de condiciones inserta á continuación.

— La misma dependencia inserta la distribución de fondos para el corriente mensual.

— La Alcaldía de Bisbal de Falset anuncia tener de manifiesto el reparto de arbitrios extraordinarios; la de Masdeuérge el de la contribución territorial, rústica y pecuaria y la matrícula de industrial; la de Pasanent el reparto de territorial y rústica, el de consumos y el de arbitrios extraordinarios; la de Freginals el de rústica, pecuaria y territorial; la de Tortosa el presupuesto ordinario para 1910; las de Valls y Reus la distribución de fondos para el presente mes; las de Vilabella y Altafulla la tarifa de arbitrios extraordinarios acordada establecer; las de Forés y Gandeas el reparto por territorial, rústica y pecuaria, y la de Rojals el padrón de cédulas personales.

— Providencias judiciales.

— Boletín Religioso

SANTOS DE HOY.—S. Luciano.

SANTOS DE MAÑANA.—Sra. Isabel reina.

COLECCIÓN DE SANTOS.—S. José.

Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Soledad en Nazareth.

ORACIÓN DE LAS CUARENTA HORAS

Continúan en la iglesia de Santa Clara, siendo las horas de Exposición por la mañana de ocho á once, celebrándose las Misas de costumbre, y por la tarde de las cuatro á media hora.

CULTOS PARA HOY

Catedral.—Á las cinco y cuarto de la tarde continuará la solemne Novena en honor de la Virgen del Claustro, con Rosario cantado, ejercicios correspondientes y canto de los gozos.

San Juan Bautista.—Continúa el solemne Novenario que el Apostolado de la Oración dedica al Sagrado Corazón de Jesús. A las cinco y media de la tarde Exposición mayor, Rosario, Tríptico con misa por la capilla del Sr. Roig, Novena, sermón por el reverendo P. Jaime Galabert, Provincial de los PP. de San Vicente de Paul, motete y reserva.

ERMITA DE NUESTRA SEÑORA DE LA SA

LUD.—Alas ocho Misa.

MES DE LAS ALMAS DEL PURGATORIO

Prosigue en los templos siguientes:

Catedral.—Durante la Misa de siete en la capilla de Ntra. Sra. del Claustro, n.º 11, se celebra el voto y (continuar)



